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	Основные направления инновационной деятельности АО АХК «ВНИИМЕТМАШ им. акад. А.И.Целикова»
Ю.П. Коваль, Б. А.Сивак 

В статье рассматриваются вопросы инвестирования средств в оборудование по производству высокотехнологической продукции в свете проблемы импортозамещения, работы АО АХК «ВНИИМЕТМАШ им. акад. А.И. Целикова» в области инновации и перспективных технологий: станов холодной прокатки труб, деталепрокатных и специальных прокатных станов, газостатики и специальной малотоннажной металлургии а также участие в мероприятий по импортозамещению в отрасли тяжелого машиностроения.

Ключевые слова: инновация, импортозамещение, тяжелое машиностроение, перспективные технологии, продукция не имеющая аналогов, специальные прокатные станы, газостаты, малотоннажная металлургия.

	Main directions of innovation activity of JSC AHK “ A.I. Tselikov VNIIMETMASH “
Yu.P. Koval, B. A. Sivak

The article deals with issues of funds investment  in production of high-tech products in relation to the issue of import substitution, the work of AHK “A.I. Tselikov VNIIMETMASH” in area of innovation and advanced technologies: mills of cold rolling of pipes, parts-rolling and special rolling mills, gas statics and special low-tonnage metallurgy and participation in import substitution activities in heavy engineering industry.

Key words: innovation, import substitution, heavy engineering, promising technology, products with no analogues, special rolling mills, gas stations, low-tonnage metallurgy.

	Модернизация действующей сортовой МНЛЗ завода «Baku Steel Company» с целью производства круглых трубных заготовок

С.И. Шахов, А.С. Смоляков, Р.И. Керимов 
В статье рассматривается работа ВНИИМЕТМАШ по модернизацию действующей сортовой машины непрерывного литья стали металлургического завода «Baku Steel Company» (Азербайджан). Проведенные работы позволят производить на МНЛЗ-2 с базовым радиусом R 6 м как круглые трубные заготовки диаметром (130, (170, (190 и (220 мм, так и квадратные заготовки сечением 130×130 мм.

Ключевые слова: машина непрерывного литья заготовок (МНЛЗ), непрерывная разливка стали, кристаллизатор, непрерывнолитая заготовка (НЛЗ), скорость литья, марка стали, качество.
	Modernization of the existing high-grade continuous caster of the plant “Baku Steel Company” for the purpose of round tube billets production 

S.I. Shakhov, A.S. Smolyakov, R.I. Kerimov

The article considers the work of VNIIMETMASH on modernization of the operating sorting machine of continuous casting of steel plant “Baku Steel Company” (Azerbaijan). Carried out works will allow producing as round tube billets diameter (130, (170, (190 and (220 mm, and square billets with a section of 130 × 130 mm on CCM-2 with a basic radius R 6 m.

Key words: continuous casting machine of blanks (CCMB), continuous casting of steel, crystallizer, continuous casting (CC), speed casting, steel grade, quality.


	Разработка и внедрение высокоэффективных электрических установок сушки и нагрева футеровок разливочных ковшей для черной и цветной металлургии

И.М.Бершицкий, Б.А.Сивак, Я.Л.Кац 
В статье дается сравнительный расчет тепловых характеристик газового и электрического способов нагрева футеровок металлургических разливочных ковшей для сушки и для поддержания температуры металла в ковше. Расчет показывает преимущества электронагрева футеровки ковшей, позволяющие понизить энергозатраты, увеличить срок службы ковшей и улучшить качество металла благодаря удобству регулированию температуры, позволяющему устранить перегрев металла в ковше. В статье приведены характеристики модельного ряда применяемых установок электронагрева ковшей (УЭНК).

Ключевые слова: металлургия, разливочный ковш, сушка, электронагрев футеровки, экологические и экономические преимущества.
	Development and implementation of highly efficient electrical drying and heating systems of buckets` lining for ferrous and non-ferrous metallurgy

I.M. Bershitsky, B.A. Sivak, Ya.L. Kats

The article gives a comparative calculation of thermal characteristics of gas and electric heating methods of metallurgical bottling buckets` lining for drying and maintaining of metal temperature in the ladle. The calculation shows the advantages of electric heating of ladle lining, which allow reducing energy costs, increase service life of buckets and improve the quality of metal thanks due to convenience of temperature control, which allows eliminating the metal overheating in the ladle. The article presents the characteristics of the model range of used electric heating installations of ladles (EHIL).
Key words: metallurgy, ladle filling, drying, lining electric heating, environmental and economic advantages.

	Разработка конструкции высокоскоростного привода станов ХПТ 

Д.С.Черепанов 
В статье рассматриваются вопросы модернизации станов ХПТ конструкции ВНИИМЕТМАШ с целью повышения производительности. На примере стана ХПТ 10-45 предлагается спроектировать новую конструкцию рабочей линии с клетью и главным приводным механизмом. При этом в узел будет входить система балансировки динамических нагрузок, возникающих при повышенных скоростях перемещения клети, и механизм выборки зазоров в зубчатых зацеплениях главного привода для минимизации износа поверхностей зубьев. Представлены соответствующие части эскизного проекта с пояснениями конструкции.

Ключевые слова: холодная прокатка, стан ХПТ, модернизация, производительность, число двойных ходов, кривошипно-шатунный механизм, рабочая клеть, динамические нагрузки.
	Development of high-speed drive mechanism of the cold pilger mill

D.S. Cherepanov 
The article deals with the cold pilger mills modernization issues of the VMM design for the purpose of capacity increasing. It is proposed to design the new design of the working line with the stand and the main crank drive mechanism on the example of the HPT 10-45 mill. In this case, the unit will include the dynamic forces balancing system, which appear at high speeds of the stand movement and the sample gear clearances mechanism in the main drive gearbox to minimize tooth surfaces wear. The draft design parts with structure explanations are presented.

Key words: cold pilger rolling, HPT mill, modernization, capacity, double strokes number, crank drive mechanism, working stand, dynamic forces, gears clearances.


	Проектирование, изготовление и поставка стана короткооправочного волочения усилием 1500кН для изготовления профильных труб

А.А.Боровик, Л.А.Клячко, А.В. Холин, М.Ю.Монастыршин, Д.П.Подузов 

В работе представлен стан короткооправочного волочения усилием 1500кН для профилирования тонкостенных труб круглого сечения, диаметром заготовок от140 до 480 мм с толщиной стенок от 2 до 4 мм в трубы профильного сечения cо спиралеобразными полозками. 

Ключевые слова: волочение, профилирование, оправка, полозок.
	Design, manufacture and supply of short-cutting mill with 1500kN for drawing production of profile pipes

A.A. Borovik, L.A. Klyachko, A.V. Kholin, M.Yu. Monastarshin, D.P. Poduzov
The paper presents a short stamping mill with 1500kN for profiling thin-walled pipes of circular cross-section with diameter of blanks from 140 mm to 480 mm and with a wall thickness from 2 to 4 mm in profile pipes with spiral stitches.

Key words: drawing, profiling, mandrel, slide.

	Освоение стана ХПТ 10-45 для прокатки труб из нержавеющих сталей в АО «Первоуральский новотрубный завод»

В.В.Мальцев; Б.Я.Митберг, В.Г.Миронов, А.В.Чекулаев, И.Н.Бажуков, Ан.В.Серебряков, Ал.В.Серебряков

Рассмотрены технологические аспекты освоения в АО «Первоуральский новотрубный завод» прокатки труб из нержавеющих сталей на стане ХПТ 10-45 конструкции АО АХК «ВНИИМЕТМАШ». Представлены технические особенности стана ХПТ 10-45 и результаты опытно-промышленных прокаток труб на нем. Достигнута высокая стабильность качества прокатываемых труб при повышенной производительности стана, что позволяет его использовать в качестве головного агрегата в поточной линии.

Ключевые слова: стан ХПТ, производительность, эффективность, нержавеющие трубы, качество труб, калибровка, упругая деформация.
	Mastering of stainless steel pipe rolling in the cold pilger mill «10-45» in JSC Pervouralsk New Pipe Plant

V.V.Malcev, B.Ya.Mitberg, V.G.Mironov, A.V.Chekulaev; I.N.Bazhukov, An.V.Serebryakov, Al.V.Serebryakov

In JSC Pervouralsk New Pipe Plant the technological aspects of the mastering stainless steel pipe rolling in the cold pilger mill «10-45» designed by JSC VNIIMETMASH are considered. The technical features of the «10-45» mill and the results of pilot pipe rolling on it are present. The high stability of the rolled pipe quality and the increased mill capacity have been achieved. This allows it to be effectively used as a head unit in a production line.

Key words: cold pilger mill, capacity, efficiency, stainless steel pipe, pipe quality, roll pass design, elastic deformation.

	Система управления, расширяющая технологические возможности станов холодной прокатки труб (на примере стана ХПТ 10-45)

А.В.Холин, С.В.Чернышев, Д.С.Черепанов, А.А.Боровик 

В статье представлены особенности конструкции и системы управления стана холодной прокатки труб ХПТ 10-45 (конструкции ВНИИМЕТМАШ), введенного в эксплуатацию на АО «ПНТЗ» в 2016 г. Описаны изменения в конструкции узлов линии стана по сравнению со станами предшествующих моделей. В результате разработки новой системы управления удалось оптимизировать технологический процесс и осуществить более точную регулировку параметров прокатки. При эксплуатации стана сотрудниками ПНТЗ было отмечено, что за счет новых проектных решений повысилась производительность, надежность стана и достигнуто более высокое качество прокатанных труб. 
Ключевые слова: холодная прокатка, стан ХПТ, патрон подачи, вытяжной ролик, стержень оправки, датчик стыка, угол поворота, сервопривод. 
	The control system expanding the cold pilger mills technological capabilities (the case of HPT10-45 mill)

A.V.Holin, S.V.Chernishev, D.S.Cherepanov, A.A.Borovik 
The article presents the design and control system features of the cold pilger mill HPT 10-45 (design VNIIMETMASH) put into operation at PNTZ plant in 2016. The nodes design changes of the mill line are described in comparison with the previous models. As a result of the new control system development, it was possible to optimize the technological process and to carry out more precise adjustment of the rolling parameters. It was noted that due to new design solutions, the mill capacity and reliability increased and the higher quality of rolled tubes was achieved during the mill operation by PNTZ plant employees.

Key words: cold rolling, HPT mill, feeding chuck, feeding roll, mandrel rod, joint sensor, turn angle, servomotor.

	Разработка и внедрение трехвалковых станов холодной прокатки резьб с крупным шагом
В.И.Котенок,  А.А.Боровик,  М.Е.Обухов,  Д.М. Исаев 

В настоящее время в России имеется повышенный интерес строительной отрасли к производству анкерных систем, основным элементом которых является винтовая арматура – полая, либо сплошная штанга с крупной резьбой на наружной поверхности.

Однако до последнего времени в России отсутствовало собственное высокопроизводительное прокатное оборудование для прокатки винтовой арматуры, что вынуждало российские строительные организации импортировать такую арматуру из заграницы.

Для решения данной проблемы в АО АХК "ВНИИМЕТМАШ" была создана эффективная отечественная технология процесса прокатки винтовых штанг с крупной резьбой, разработаны, изготовлены и введены в промышленную эксплуатацию два специализированных трехвалковых стана: СХПВ 30-50 и СХПВ 50-135.

Создание на базе разработанных станов для прокатки резьбы отечественного производства винтовых штанг является крупным импортозамещающим мероприятием. Выпускаемая продукция широко востребована строительными организациями России. 

Ключевые слова: трехвалковые прокатные станы, прокатка резьб, анкерные системы, трубчатые винтовые штанги.
	Development and implementation of three-roll mills of cold rolling threads with a large step

V.I. Kotenok, A.A. Borovik, M.E. Obukhov, D.M.Isaev

At present, there is an increased interest of the construction industry in production of anchoring systems, the main element of which is a screw fittings - hollow, or solid rod with a large thread on the outer surface. 
However, until recently in Russia there was no own high-performance rolling equipment for rolling a screw armature, which forced Russian construction organizations to import such fittings from abroad. To solve this problem in the AHK JSC "VNIIMETMASH" created an effective domestic technology of the rolling process screw rods with large thread, designed, manufactured and introduced into the industrial two specialized three-roll mills: SSHPV 30-50 and SSHPV 50-135. 
Creation on the basis of the developed rolling mills domestic screw thread is a large import-substituting event. Let out production is in widely demand by Russian construction organizations.

Key words: three-roll rolling mills, rolling of threads, anchor systems, tubular screw rods.

	Моделирование тепловых процессов в статическом режиме работы газостата

Ю.М.Рогачиков, А.П.Шляхин, С.Н.Шушурин, К.Ю.Резнюков 

В работе показаны особенности моделирования тепловых процессов в газостате. Проведены расчеты  коэффициентов теплопроводности   различных областей конечно-элементной модели. Показаны возможности 3D-моделирования тепловых процессов в газостате для определения оптимальных параметров процессов  газостатической обработки.

Ключевые слова:  газостат,  нагреватель,  тепловой расчёт,  теплопроводность.
	Modeling of thermal processes in static mode of gasostat work

Yu.M.Rogachikov, A.P. Shlyakhin, S.N. Shushurin, K.Yu. Reznyukov

The paper shows the features of thermal processes modeling in the gasostat. It was carried out the calculations of coefficients of thermal conductivity of various regions of the finite element model. 3D modeling of thermal processes in the gasostat for the determination of optimal parameters of gas-static processing are shown.
Key words: gasostat, heater, thermal calculation, thermal conductivity.

	Исследование формообразования стержня, помещенного в трубу при потере устойчивости

А.И. Гриншпун,  К.С.Стрелков 

В статье описывается последовательное формообразование стержня, помещенного в трубу с небольшим по сравнению с его диаметром зазором, при потере им устойчивости. Задача решается в объемной постановке, при этом последовательно показаны формы изгиба оси стержня при постепенном увеличении внешнего воздействия. Приведено аналитическое и численное решение проблемы, а также приводится расчет величины сближения концов стержня.
Ключевые слова: формообразование стержня, помещенного в трубу; зазор, осевое нагружение, пространственный изгиб, потеря устойчивости, спиральное деформирование.
	Formation research of rod placed in a tube under buckling
A.I. Grinshpun, K.S. Strelkov
The article describes the sequential shaping of the rod placed in the tube with a small gap (in comparison with its diameter) under buckling. The problem is solved in volumetric formulation, the modes of the bend axis are consistently shown under gradual load growth. An analytical and numerical solution of the problem is given, and a calculation of the magnitude of the rod ends approach is given.

Key words: morphogenesis of rod placed in the tube, the gap, axial loading, spatial bending, buckling, helical deformation.


